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高速公路毛利率
超地产直逼白酒

导报讯 房价高、 白酒价高众

所周知，然而和这两个行业相比，高

速公路的毛利率却不相上下。

沪深两市A股 19家高速公路上
市公司中已经有 13家公布了 2011

年年报， 平均毛利率高达 56.08%，
而最高的重庆路桥(600106)毛利
率甚至达到了 91.14%，毛利率水平
甚至超过了白酒行业。 数据显示，贵

州茅台（600519）2010年的毛利率
为 90.95%。 不仅如此， 皖通高速

（600012）、龙江交通 （601188）的
毛利率全都在 60%以上。从行业整体

来看，高速公路行业的平均毛利率大

大超过房地产行业，直逼白酒行业。

（沈而默）

北京等多省市
申请“营改增”试点

导报讯 近期， 多个省市已相
继向财政部提交申请， 希望今年在
本地区扩大“营改增”（营业税改增
值税）试点范围，管理层也多次表
明今年将稳步扩大营业税改增值
税试点行业和地区范围。 迹象表
明，新一轮“营改增”试点扩容或
将启动。

北京是率先公开表示争取加
入试点范围的地区。国家税务总局
局长肖捷表示，北京已经提出实行
营业税改征增值税的试点，但是具
体的方案目前还没定， 现在正在做
前期准备。

除北京外，深圳、江苏等其他省
市也正在申请纳入“营改增”试点。

（徐科）

“石化双雄”酝酿
扩大停批成品油力度

导报讯 在去年尝到减少批发
加大零售的利润“甜头”后，“石化
双雄”今年或将进一步扩大停止对
民营加油站和中间贸易商批发成品
油的力度。

日前， 中石化销售公司内部人
士透露，在内蒙古等多个地区，“石
化双雄”正商讨对外停止批发成品
油，主保直销及零售的可行性，可能
先在部分地区试点， 为下一步在全
国推广做准备。 （喻春来）

广东养老金管理人
“选秀”结束？

导报讯 日前，市场传出“广
东千亿养老金入市管理人选秀答辩
尘埃落定，近期将公布结果”的消
息， 这意味着养老金入市又向前迈
出了一大步。

据媒体报道，18家社保基金管
理申请人递交的投资方案多以激进
的股票投资组合为主， 而债券投资
组合则较少。 多位市场人士在接受
采访时表示，如果消息属实，哪怕
是部分属实，都将成为近期“组合
利好”的一部分，进一步推动市场
上涨。 （徐岚）

国家级稀土协会
昨日成立

导报讯 8日， 我国稀土协会
正式成立。

长期以来， 稀土市场一直呈现
“隔江而治”的态势，北部以包钢生
产的轻稀土为主阵地，南部虽然有
“广晟有色”这支精锐部队，但其
他开采企业与贸易商我行我素地
各自盘踞在自己的地盘之上。

10年前，中国有色进出口总公
司等多家稀土企业就曾经提出建立
稀土协会，到去年，中国有色金属工
业协会也申请过设立稀土分会，但
由于种种原因，申请没有被批准。随
着近年来稀土行业的膨胀生长，这
个备受关注的“协会”再次被提起。

（张棉棉）
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Shiishiisouisuo
时事搜索 全国性场外交易市场筹建

地方交易平台何去何从

◆导报记者 时超 济南报道

� � 5日，证监会有关部门负责人首次全面阐述
场外市场建设框架。他表示，今年，监管层将在总
结中关村公司股份转让试点经验的基础上，重
点筹建统一监管的全国性场外交易市场。

不过， 与全国性场外交易市场刚刚谋划
筹建相比， 地方场外交易市场的发展如今却
已经显山露水，山东、天津、重庆等地的股权
托管交易中心挂牌企业数量、 融资规模近两
年来都成迅猛增长态势。 这不由让投资者担
心，全国场外交易市场的筹建，是否会对地方
场外交易市场带来冲击？ 同时，地方场外交易
市场又将处于何种位置？

对此， 齐鲁股权托管交易中心一名管理
人士对经济导报记者表示， 在全国场外交易
市场建成后， 地方股权市场将成为其有益补
充，国内场外交易市场体系将更加完善。“对
投资者和地方市场来说，都是好事。 ”

中国人民大学经济研究所教授杨春刚 7
日对导报记者表示， 由于此前国务院已经下
发了关于清理整顿交易场所的 38号文，所以
各地场外交易市场或在按照相关规定整顿规
范后，再纳入到全国性场外交易市场体系中。
“现在的情况看，各地交易平台之间的规则设
计、门槛要求、交易方式各不相同，恐怕整合
需要较长时间。 ”

产权股东大利好

据了解，在我国，“场外交易市场”是指
公司不依靠上海证券交易所和深圳证券交易
所而进行公司股权融资、交易的市场，是除主
板、中小板、创业板之外的我国资本市场的重
要补充。
“在现有资本市场框架下，许多企业暂时

不具备公开发行上市的条件， 场外市场的设
立可以为企业提供更多的融资渠道， 弥补资
本市场服务能力与实体经济发展需要之间的
差距。 ”杨春刚对导报记者说道。

按照证监会 5日的表态， 全国性场外交
易市场建设将在总结中关村公司股份转让(即
俗称的“新三板”)试点经验的基础上进一步
扩容。其扩容计划分两步走：第一步是扩大到
符合条件的国家级高新园区企业； 第二步是
进一步扩大到全国符合条件的股份公司。
“虽然起步于高新技术企业，但是后期远

不止如此。 ”杨春刚认为，场外交易市场的设

立完善了资本市场体系，一些质地优良、股权
结构合理的企业可以通过场外市场转入场内
市场（即 A股市场），所以场外交易市场的潜
力颇大。

值得关注的是，证监会此次表态中，着重
点出筹建的全国性场外交易市场将允许挂牌
企业的股东超过 200人，这让其进入门槛大幅
降低，也让投资者颇为看好其市场投资潜力。
“很多下柜的产权企业，资产优良、前景

也好，但是受制于《证券法》中‘IPO前公司
的股东数不能超过 200人’ 的限制， 无法上
市，不仅企业发展受到资金限制，持有其股权
的投资者也无法获得良好的收益。 ”6日，长
期关注山东产权企业的投资者王鹏宇对导报
记者表示，场外交易市场对股东限制的放开，
无疑为类似企业 IPO开辟了另一条道路，为
企业和投资者都能带来良好效应。
“如果在场外交易市场挂牌，不仅产权企

业的股权交易将被激活， 其投资者手中股权
的价值也会有所体现。 ”7日，接受导报记者
采访的一名齐鲁股权托管交易中心的人士对
导报记者说。

体系架构或分三层

虽然全国性场外交易市场开建的大锣已
经敲响，但是导报记者注意到，在此之前，地
方场外交易市场建设已经如火如荼地展开，
且开始纷纷提速。

据了解，目前已经有山东、天津、重庆、北
京等多个省市建设场外交易市场， 另外，江
苏、 浙江等经济实力雄厚的省市也在通过各
种渠道争取建设场外交易平台的机会。 从发
展情况看， 目前建成的地方场外交易市场已
经颇具规模。

比如，成立于 2009年底的齐鲁股权托管
交易中心，两年多的发展时间，挂牌企业总数
已达到 52家， 托管企业数量达到 143家，实
现私募融资近 10亿元。 同时，去年，重庆股份
转让中心挂牌企业总数达 50家， 同比增长
400%； 天津股权交易所和中关村代办股份转
让系统挂牌企业数量，分别增长 67%和 31%。

这不由让市场担心， 在全国性场外交易
市场建成后，是否会对地方市场带来冲击，而
地方场外交易又将何去何从？
“应该不会有太大影响。 ”上述齐鲁股权

托管交易中心人士对导报记者说道， 首先证
监会提出全国性场外交易市场， 就是对场外

交易的认可；其次，如果缺少地方市场，那么
场外交易的体系就不健全。“场外交易体系构
架可分为三层， 即第一层为全国性场外交易
市场；第二层为各省份与当地政府主导，券商
网络系统搭建的区域性场外交易平台； 第三
层则是地方股权托管交易系统。 ”
“不论是全国还是地方场外市场，都可以

解决大量小微企业的融资需求。 ”6日，清科
研究中心分析师张琦对导报记者表示， 目前
地方自主的场外交易市场已经是一种客观存
在，且证监会相关负责人也表示，我国场外市
场建设将自上而下与自下而上相结合， 逐步
实现分层构建。“所以，地方场外市场很可能
会纳入到全国性场外交易市场体系中来。 ”

杨春刚则认为， 由于此前国务院已经下
发了关于清理整顿交易场所的 38号文，所以
各地场外交易市场或在按照相关规定整顿规
范后，再纳入到全国性场外交易市场体系中。

规则尚待明确

导报记者采访中发现， 虽然各界对场外
交易市场的期望颇高， 但对场外市场实际运
作效果的疑虑也颇深。

7日，长期关注场外交易市场的青岛投资
者郝先生对导报记者表示， 场外交易市场的
基础， 是对公众公司监管和交易规则应该更
加完善。“由于缺乏有效监管以及信息披露制
度， 许多下柜的产权企业经过一系列资产腾
挪，将企业利润转移，严重损害了投资者的利
益，这种事情不能再发生。 ”

杨春刚表示， 之前我国对场外交易市场
的建设尚未形成统一的指导意见， 各地都在
进行探索，模式不一。“由于缺乏明确的法律
地位，所以地方场外交易并不完善，之间的规
则设计、门槛要求、交易方式也各不相同，要
想进一步整合，并与全国市场挂钩，恐怕需要
较长的调整时间。 ”

有地方股权托管交易所人士也表示，由
于“转板机制、监管条例等相关细则不明，目
前也只能走一步看一步”。

杨春刚建议， 应该尽快制定场外交易市
场相关政策尤其是统一的监管指引和办法，
选择具备条件的地区先行试点。“同时应该告
诫投资者的是， 场外市场的监管无法达到场
内市场的严谨程度， 因此其所蕴含的风险也
将超过场内市场， 投资者参与时应该充分考
虑这一风险。 ”

场外交易体系构架可
分为三层，即第一层为全国
性场外交易市场；第二层为
各省份与当地政府主导，券
商网络系统搭建的区域性
场外交易平台；第三层则是
地方股权托管交易系统

Focus热点

◆导报记者 曹凤芹 通讯员 曹戈 张晓航 德州报道

在德州城区，提起“郝哥”，可是大名鼎鼎。“郝哥”
名叫郝增明， 是德州供电公司市中供电部检修 2班的班
长。“郝哥”是个“热心肠”，不仅报修服务做得有声有
色，供区老弱病残特困户，也都是他重点帮扶的对象。
“郝哥是和我有着‘生死之交’的朋友。 ”3 月 30

日，在德城区福盛街的一个小胡同里，经济导报记者见到
了坐在轮椅上的陈俊雷。

陈俊雷告诉导报记者，他是武城县人，几年前，在一
场意外事故中双腿截肢。 为不给家里增加负担，2009年，
他只身一人来到德州找工作。几个月下来，因为身体残疾
迟迟没找到工作，已是身无分文，所租房屋又马上到期，
万念俱灰之下，他来到一座大桥上，想一死了之。

当时恰逢郝增明完成抢修任务经过， 看到他席地而
坐、目光涣散、神情忧郁，郝增明停车和他搭讪。一番交谈
后，郝增明决定先替他交半年房租，又通过朋友帮他找了

份卖报纸的工作，并经常去找他聊天。
在郝增明的帮助下，陈俊雷不仅自食其力，还用赚的

钱资助了一名失学儿童。他告诉导报记者：“郝哥让我感
受到社会的温暖，我要把这种爱心传递下去。 ”

做一件好事并不难，难的是坚持做好事；一个人做好
事不难，难的是大家一起做好事。 陈俊雷的事情解决了，
郝增明却陷入了深思： 供区还有多少户老弱病残需要帮
助？不久，郝增明在供电部党支部的支持下，为 16家特困
户建起了特殊档案，还专门召开了一次党小组会议，4名
党员分区包下了这些特困户，定期登门服务。

导报记者来到德州供电公司市中供电部的时候，郝
增明正在和同事讨论去高位截瘫的老人李大爷家探望的
事情。 郝增明告诉导报记者，李大爷高位截瘫，长年卧病
在床，女儿常年在外地工作，他一直与老伴相依为命；由
于线路老旧，李大爷家中经常停电。
“按规定，这并不属于我们供电公司的业务范围，但

郝增明得知此事后，自掏腰包买了材料，利用休班的时间
带着几个同事将老人家中的老旧线路全部更换了一遍，
而且把屋里屋外打扫干净。 ”德州供电公司市中供电部
供电中心主任于光霞回忆说。
“虽然这不属于分内的事，但小伙子们都会毫不犹

豫地去做。 在他们看来，这些事都是应该做的。 ”郝增
明说。

长期以来， 德州供电公司市中供电部的员工一直把
雷锋精神贯彻到自己工作中，将学雷锋常态化，当成一种
切切实实的生活状态，并产生了一批“雷锋式”人物。

今年 36岁的王涛是公司市中供电部营销部门的一
名员工，他在自己的岗位上已经工作了 5年，这个工作看
似简单，王涛用日记本认真记录了工作背后的学问。

王涛第一篇日记的时间是 2007年 8月 6日， 这一
记，便持续了 4年多，从未间断。 导报记者翻看王涛日记
中的年度总结发现， 全年的工作情况被他分门别类地整
合在一起，分别用柱状图表、饼状图表、线状图表等显示
了什么时间、哪里的客户、出现什么故障、处理结果等一
系列的数据分析记录，图文并茂，十分详尽，凝结了王涛
爱岗敬业的精神。
“随着时代的变化，雷锋精神的外延也会相应扩展。

当做好事成为一种习惯时，学雷锋自然就常态化了。 ”于
光霞说。

茅台疑似“假摔” 炒家逆市存货
<<上接 A1版
2 2 那么， 此次以茅台酒为代表的高档白酒
降价，是春节高位运行之后的市场自然回落，
还是“禁公款买高档酒”之后的市场担忧呢？

对此，盆亮给出了自己的看法。“价格的
高低，都是市场供求的结果，”他解释说，“目
前步入白酒销售淡季，批零价格有所回落，甚
至飞天茅台价格探底至 1200元都属于正常，
毕竟出厂价还不到 700元。 而零售价格的决
定权在茅台酒厂手中，如果批发价格不下降，
零售价格也不会再继续下降。 ”

炒家逆市囤酒

虽然茅台价格突然下降让一些炒家割肉
出货，但也有买家逆市大量囤酒。济南市民林
卫国就是其中之一。

“看到我这辆车了没有， 办完各种手续
22 万元，这就是年前出的那批‘飞天’挣来
的。”林卫国说。据了解，林卫国炒茅台不过两
年时间。
“去年我买的价格在 1400 元左右，年前

出了一批，现在手中还有 9件（一件 12瓶），
卖的话肯定赔钱。 我正筹集资金（100多万
元），准备再弄上 100件。 ”林卫国说。

在林卫国看来，现在只是正常的波动。“和
炒股一样，有涨就有跌，要看未来的市场。 ”

据他介绍， 本轮抛货的大部分都是去年
年底前后入场的散户炒家， 拿货渠道比较多
元，且成本相对比较高，在 1600元 /瓶以上，
加上看不清茅台酒未来的价格趋势， 于是仓
惶“割肉”。

去年 11月，有媒体援引茅台集团旗下贵
州天朝上品酒业（国际）运营管理有限公司

董事、副总经理袁进的话称，部分城市的飞天
茅台零售价达到 2100 元 /瓶，3年内或将突
破 5000元 /瓶。 袁进还透露，茅台将向相关
国际评选组织申报“奢侈品资格”，成为国际
奢侈品。

袁进的讲话也让林卫国充满了信心。
“不敢说囤到 5000元吧，怎么也得 2000

元以上才能出货。 ”他说。
在盆亮看来， 按照当前的价格囤到农历

八月十五的话，至少有 30%左右的盈利空间。
“不过，茅台酒厂已在酝酿调整出厂价，具体
幅度和何时调整目前还是未知数。 现在茅台
出厂价只要 600多元，而五粮液是 700多元，
因此茅台肯定会提价， 到时价格会涨到什么
程度还不好说。 ”
“农历八月十五之后就是白酒的旺季，随

之而来的可能是一波涨价潮。 ”盆亮预测说。

德州供电公司市中供电部职工郝增明

学雷锋是一种生活状态

据新华社电 3月底，国内基金行业年报出炉，64家
公募基金公司去年投资巨亏 5004亿元；然而，与之形成
鲜明反差的是，不仅基金公司继续旱涝保收，基金公司、
银行和证券公司组成的“收费联盟”在基金业务上稳赚
不赔的利益链也浮出水面：年报显示，“收费联盟”去年
进账 390亿元。

数据对应的事实，在刺激广大基民神经的同时，再一
次对公募基金投资、 销售和收费费率等运作模式提出质
疑， 关于制度创新及收费模式改革话题再次被业内人士
所提及。

北京大学经济学院金融系副主任吕随启表示， 在我
国公募基金发展初期， 保持较高的管理费率是在鼓励公
募基金扩大规模，但在基金业迅速扩张之后，现在不需要
如此之高的管理费率来向基金行业“输血”，必须改变基
金对基民只收费不管挣钱的“拔毛”机制，探索在维持市
场稳定的前提下扩大对基金公司的浮动考核机制， 以此
更符合实际地保护投资者权益并约束基金管理人。

（杨毅沉）

郝增明（左）在一户残疾家庭探望老人

基金、银行、证券

“收费联盟”浮出水面


